

*Perspectivas latinoamericanas sobre Hobbes* es un libro colectivo, escrito por profesores de distintas universidades iberoamericanas. Los profesores son de Venezuela, Brasil, Chile y, la mayoría, de Argentina, más un europeo. Señalo esto, porque el título del libro es algo extraño, pues los artículos sobre Hobbes que contiene no obedecen a ninguna perspectiva latinoamericana. Sólo un artículo, que se refiere a la recepción de Hobbes en Chile, podría caer en propiedad bajo ese título. Imagino que el título obedecerá al origen de los profesores que escriben. Sin embargo, por los temas tratados y la manera de hacerlo, ese origen es irrelevante. De hecho las perspectivas reales desde las que se aborda la obra de Hobbes están señaladas claramente por los títulos de las tres partes en las que se divide el libro, que siguen a una introducción de la compiladora, la profesora Lukac. Ellas son: a) *Perspectivas históricas*, b) *Perspectivas filosóficas* y c) *Perspectivas políticas*. Estos solos títulos de las partes dejan ver que la perspectiva desde la que se trata la obra de Hobbes es la universal propia de toda ciencia y no tiene que ver con el lugar o cultura particular del que proviene el articulista. De más está decir que esto hace más interesante el libro. Así, la mayor parte de los trabajos es de gran calidad y de interés indiscutido tanto para los conocedores de Hobbes como para los que se introducen en su pensamiento.

Es difícil reseñar una obra colectiva que comprende diecisiete trabajos más una introducción. La natural menor unidad de este tipo de libros obligaría a presentar cada artículo por separado, lo que alargaría más allá de lo prudente la reseña. Y seleccionar sólo algunos lleva el riesgo de la injusticia. Por eso me limitaré a señalar los títulos de cada uno, a partir de los cuales, espero, sea posible formarse una idea del contenido del libro.

La introducción de la profesora María Liliana Lukac, compiladora y responsable del texto, presenta una sinopsis del interés que ha despertado la obra del filósofo inglés en los siglos que le sucedieron hasta nuestros días. Asimismo, exhibe un estado general de la cuestión en lo que atañe a las diversas interpretaciones relativas al pensamiento de Hobbes.

La primera parte –*Perspectivas Históricas*– contiene los siguientes trabajos: «Consenso y poder en el *Leviathan* de Hobbes», por Margarita Costa; «Autenticidad de los *Discursos histórico-políticos* de Thomas Hobbes», por Andrés Di Leo Razuk; «Hobbes y el profetismo bíblico», por José Luis Galimidi; «Hobbes y Tácito: balance y conclusiones», por Andrés Jiménez Colodrero; «O sábio e o soldado. Thomas Hobbes e seu discípulo», por Eunice Ostrensky; «Thomas Hobbes: por qué no un utopista», por María Cristina Spadaro; «La recepción de Hobbes en Chile: una experiencia pedagógica y una reflexión personal», por Jorge Alfonso Vargas.

La segunda parte –*Perspectivas Filosóficas*– comprende los artículos que siguen: «Hobbes on Trust», por Timo Airaksinen; «Imaginación, antropología y política en el *Leviatán*», por Omar Astorga; «Hobbes y un extraño consenso filosófico», por Carlos Balzi;

«Ruptura con la filosofía clásica y giro semántico», por María Liliana Lukac; «Naturalismo y conflicto político en Hobbes», por Andrés Rosler; «El contractualismo de Thomas Hobbes: obligación moral y razones para actuar», por Luciano Venezia.

La tercera y última parte –*Perspectivas Políticas*– incluye los siguientes títulos: «Consejo y deliberación en la teoría de la institución del Estado de Thomas Hobbes», por Martín D'Ascenzo; «Breves consideraciones sobre Schmitt, lector de Hobbes», por Jorge Dotti; «Usos y abusos de la matriz hobbesiana», por Javier Flax; y «Civil war and state of war in Hobbes», por Renato Janine Ribeiro.

Algunos de los trabajos se dirigen a cuestiones más generales de la obra de Hobbes y, por eso mismo, interesan a un público más amplio; otros, en cambio, abordan asuntos más propios de especialistas. Todos, sin embargo, brotan de la investigación acuciosa de profesores que conocen bien la obra hobbesiana. Por eso no cabe sino recomendar la lectura de este libro tanto al lector no especialista –que ya podrá seleccionar lo que le interesa– como al que sí lo es, quien encontrará interesantes trabajos que le permitirán seguir profundizando y discutiendo la interpretación adecuada de los textos del filósofo inglés.

JOSÉ LUIS WIDOW LIRA